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蔡英文：加速完成綠世代更新
現任黨主席蘇貞昌任期即將屆滿，民進黨預訂5月25

日改選。前高雄縣副縣長郭泰麟14日領表登記，蔡
英文是第二位登記參選的參選人。

對蘇謝棄選「非常感激」
蔡英文昨日於黨中央完成領表登記手續後，媒體首先問
到對蘇貞昌、謝長廷兩人退選的看法，蔡英文表示，對於
這兩位宣佈退選，為了要讓黨更和諧，這件事情覺得非常
感激。希望在這次主席選舉過程中，可以平順，讓這個黨
再次凝聚在一起，面對現在所面對的挑戰。
蔡英文稱，民進黨不能只有對抗的角色，更應該強化社
會溝通，凝聚多數共識和力量，重新建立黨與社會間的信
任契約。民進黨將與公民團體就「符合台灣戰略利益的兩
岸政策」等展開對話。
蔡英文也提到，現在面臨最大的挑戰，就是讓黨可以與社
會重新建立互信的關係，過程中需要黨內部的自我反省與內
部改革，以及與社會大眾、公民團體深度的對談。媒體追問
對談的方式？蔡英文說，需要與公民團體進一步溝通。
至於未來黨改革的具體方案，對此，蔡英文表示，「黨

要開放一些，讓外面的人進得來，我們的人可以出去跟社
會大眾連結，讓民進黨變成社會大眾可以寄託的對象」。
蔡英文的表態，等於是為有意競選台北市長的無黨籍醫生
柯文哲代表民進黨競選，開了綠燈。

稱執政者應立即停建核四
在兩岸交流方面，蔡英文說，民進黨堅持「民主程序、
公平正義、社會溝通、法制監督」，在這個基礎上，積極
面對兩岸交流，也將採取行動，與社會凝聚出最有利的共
識。
對於蘇貞昌16日在民進黨中常會上提出「2014終結核

四」方案，宣示「終結核四」將是年底「七合一」地方負
責人選舉共同政見，蔡英文表示，執政者應立即停建核
四，如果領導者或執政者不肯擔起責任，要求他把選擇
權、決定權交給人民，「公投是必然要走的一條路」。
外界預料，以蔡英文的聲望幾乎篤定重掌黨機器。有輿
論認為，就蔡英文登記參選後的言行來看，其「台獨」本
質沒有改變，兩岸政策亦沒有創新，民進黨在她治下，亦
不會有突破性的改變。

香港文匯報訊 綜合報道，前民進黨主席蔡英文昨日登記參選下屆黨主席，她對日前宣布不參

選的黨主席蘇貞昌、前「行政院長」謝長廷表示「非常感激」。外界預期蔡篤定當選。蔡英文昨

日發表參選政見，稱重視兩岸交流，任期內將加速完成民進黨組織與領導的世代更新。蔡還將推

動設立數位黨部，開辦青年議會，搭建與青年世代對話平台。
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回絕與馬辯論 藍斥模糊焦點
香港文匯報訊 綜合報道，針對馬英九前日提到隨時可

就服貿議題和蔡英文進行辯論，蔡英文昨日表達拒絕的態
度，她指自己不是沒和馬辯論過，但幾次和馬英九交手的
經驗中，對方總是把它當做文宣的一部分。國民黨文傳會
副主委殷瑋昨日說，蔡英文迴避公開對話，避免表露自己
的政策立場，恐怕是真正模糊焦點。

蔡：台當局只講利不講弊
蔡英文指出，她覺得現在所面臨的問題，是民眾對不透
明的協商，感到非常的憂慮，更重要的是，民眾對這個政
府、領導人是不信任的，以至於這種焦慮、對領導人不信
任的情況下，一種各界對於監督條例要求的聲音，才會這
麼高，這是馬英九要去面對的問題，也就是說，要怎麼樣
做，讓人民可以感到安心，這是馬英九要做的事，不是辯
論可以解決的。
蔡英文說：「這套協議，沒錯，有利有弊，但這個政府
只講利不講弊，那弊在哪裡？」她指出，民眾擔憂的事

情，馬英九打算怎麼樣去處理，這才是一個政府、一個負
責任的政府應該要去做的事情。

與主理陸委會時立場不一
對蔡英文提到服貿協議辯論議題是「模糊焦點」，殷瑋

表示，服貿引起社會高度關注，兩岸協議監督機制法制化
的版本比較也成為焦點議題，蔡英文卻說這些都不是焦
點。殷瑋指出，蔡英文每當面對自己立場不一致時，
不是避而不答，就是推說「時空環境不同」，缺乏
高度。
殷瑋質疑蔡英文擔任陸委會主委時立場與現在不同。殷

瑋表示，1992年蔡英文當陸委會主委，主張「兩岸直航
會造成台灣人失業」，同年卻又表示「兩岸直航確實可以
提高台灣在區域以及國際的競爭力」；1999年，蔡英文
批評兩岸經濟合作架構協議（ECFA）是「糖衣毒藥」，
同年，卻說「民進黨若重返執政，會延續前朝政策」，難
道兩岸的「時空環境」是在同一年就「不同」了嗎？

「滬台通」傳正醞釀中 服貿未過成障礙
香港文匯報訊 繼「滬港通」日前獲批，台灣與上海
建立股市交易互聯互通機制亦傳正在醞釀。有關「台灣
證券交易所與上海證券交易所將簽署諒解備忘錄，加強
雙方資本市場合作」的消息，近日引發市場高度關注。
有關消息目前尚未證實，但據《21世紀經濟報道》從消
息人士處了解，此事並非空穴來風。
此前的4月10日，中國證監會與香港證監會發佈聯合
公告，宣佈滬港通獲原則批准，兩地投資者將可以互買
對方交易所上市的股票。當日下午，台交所董事長李述
德在博鰲亞洲論壇公開表示，期待兩岸服務貿易協議盡
快通過，以推進包括兩岸股市互通、發展人民幣產品等

一系列金融合作。
其實，早在多年前，上交所與台交所就已開始溝通合

作。去年8月，李述德在上海表示，台交所正在研究、
推動大陸企業在台灣發行股票（T股）事宜，且台交所
有意將「寶島債」的發行主體擴展到大陸企業。
據悉，目前台灣人民幣存款約 2000 億元，寶島

債約 150 億元。台灣市場十分期待人民幣回流機
制。
李述德日前稱，滬台交易所目前進行的合作探討包括

股市互通、互編指數、企業到對方交易所掛牌上市等一
系列內容。不過，雙方深入合作目前有一個重要障礙，

就是兩岸服貿協定未通過。

有利激活兩岸資本市場
上海一位台資房地產公司負責人指出，滬台交易所若

實現互聯互通，對於有意投資大陸的台灣投資者來說，
是件好事，投資更加方便。台資背景的A股上市公司環
旭電子（601231.SH）董秘劉丹陽表示，此舉成行將有
利於激活兩岸資本市場。
而對於兩岸投資者，去年4月，台灣投資者已被允許

在內地開戶買賣A股，互聯互通後，A股如何能吸引更
多投資者是值得關注的。

開路恐致絕種 民眾籲保石虎
香港文匯報訊據台灣《中國時報》報道，外形與貓

相近的石虎是台灣特有一級保育類野生動物，全台數
量推估剩不到500隻，超過6成分布在苗栗。針對台當
局開通苗栗外環道將切割石虎棲地，甚至造成石虎被
車撞死，動物保護團體前日呼籲苗栗縣政府替石虎留
條活路，不要為了開路，讓石虎成為下一個消失的台
灣雲豹。環評大會近日決議開發案退回重審。
關懷生命協會執行長何宗勳表示，苗栗是台灣最後
一塊淨土，生態資源豐富，苗栗縣長劉政鴻應該換個
方向思考，維護石虎棲地，營造苗栗為「石虎故
鄉」，發展漫活生態旅遊，都比替財團開挖道路來的
有意義。
據了解，石虎和貓外形相似，最大差別在於耳朵，
石虎耳後全黑有白斑，是辨識兩者最好的方法。

藍營初選 連勝文獲對手棄選支持

香港文匯報訊 據中通社報道，
國民黨台北市長初選競逐激烈，繼
13、14日初選民調之後，明日(19
日)將進行黨員投票並確定提名。參
選人之一蔡正元昨日宣佈，因為他
在民調中明顯落後，所以決定退
選、改支持另一參選者連勝文。另
一參選人丁守中則痛批蔡正元與連
勝文「打假波」，此舉如果是在運
動界，早就被取消比賽資格。

連丁民調接近 或須延長賽
國民黨此次台北市長初選空前激

烈，包括「立委」丁守中、蔡正
元，中央委員連勝文和市議員鍾小
平4人表態參選，其中以丁守中與
連勝文之間競逐最為激烈。蔡正元
引述旁聽所得的初選民調結果指
出，支持率分別為連勝文38.7%、
丁守中38.3%、蔡正元17.2%、鍾
小平5.8%，自己已確定無緣獲得
國民黨提名，因此他決定退選、改
支持另一參選者連勝文，他同時呼
籲所有台北市國民黨員在本周六投
票時請把原擬支持他的票，全數支
持連勝文。

連勝文昨日召開記者會表示，感
謝蔡正元的支持，其展現的高度民
主素養精神值得學習，由於兩
人都是財經背景出身，市政理
念也相當接近，若未來有幸當
選，也希望將蔡正元政見，納
入市政政策。
島內媒體分析認為，由於連勝文

與丁守中之間在民調差距極為接
近，如果加計19日進行的黨員投
票，若兩者之間差距不到3％，就
可能要進入第二輪初選，由連勝文
與丁守中進行一場延長賽。

連戰：協調馬王紛爭義不容辭
香港文匯報訊 據《聯合晚報》

及中央社報道，馬英九前日宣示，
為回應外界要求，將進行黨務改
革。國民黨秘書長曾永權昨日隨即
召集黨部組織、文宣相關人員開
會，就改革方向進行分工。對於黨
內有聲音希望大佬出來，協調馬英
九和「立法院長」王金平的紛爭，

國民黨榮譽主席連戰透過幕僚表示
只要對黨好，他絕對義不容辭。
民進黨「立法院」黨團總召柯建
銘前日自爆反服貿學生「佔院」退
場內幕，憶述他和王金平3月29日
曾密會，了解唯有「先立法」才能
回應學生訴求，柯王2人才合作解
決學運危機，這一消息造成藍營極

大震撼。「行政院」發言人當
晚批評柯的說法是「不負責任
的指控」。有綠營人士則質疑
柯現在談這些事情，像在邀
功。
有國民黨人士認為，事到如今，

柯建銘爆料抖出一切，藍委想勸馬
與王和解，「根本無望」。

美代表：華府不歡迎「佔院」

香港文匯報訊 據中央社報道，前美國在台協會
（AIT）台北辦事處處長包道格昨日被問及對台灣
反服貿學生「佔院」的看法時表示，美國政府不會
歡迎干擾「立法院」議事進行，台灣民主制度是寶
貴的成就，美國認為任何威脅台灣民主制度的行為
都應該要非常非常謹慎。
至於台灣發生反對兩岸服務業貿易協議，包道格

認為不構成大陸檢視對台政策因素，也不會造成大
陸對台灣政策重大轉變。
他指出，台灣服務業競爭優勢大於大陸，台灣如

果不積極打開大陸市場，現有優勢將會被取代，他
認為在討論兩岸服務貿易協議時，應該以現實與經
濟面為基礎，而不是只從政治方面看待。
包道格說，協議內容很重要，因為台灣服務業較

大陸具有很大優勢，可以提供年輕人工作機會前
景，他很想知道為什麼會有人認為能幫助台灣服務
業進一步打進大陸市場的服貿協議不好？

香港文匯報訊（記者翁舒昕福州報道）
台灣是大陸遊客「五一」出行的大熱門。但
因受「赴台配額」影響，料不少人或會受阻
怨歎。福建省康輝國際旅行社在線旅遊中心
總經理董山靜告訴記者，由於入台需求遠遠
大於配額，所以導致辦理入台證需要排隊很
久。到台灣遊旺季時節，入台證辦理時間都
會出現延遲情況。在團隊遊配額沒調高的當
下，「塞車」現象仍無法避免。
記者從福建多家旅行社了解到，「五

一」期間台灣團隊遊報名已截止，目前只
接受5月中下旬的報名。《北京日報》也
指出，由於赴台自由行的入台證已使用到5
月2日的配額，因此想趁五一小長假來台
旅遊「已經不可能」。
福建國旅台港澳中心總經理楊文穎表

示，受「赴台配額」影響，「五一」期間
赴台的大陸遊客大多要提前40天申請。如
果現在提出申請，只能在「五一」假期後
出發。「如此一來，遊客出行的不確定性
大大增加，諮詢赴台遊的人很多，但是我
們真的不敢承諾具體成行時間。」楊文穎
告訴記者。

「雙英會」蔡曾輸一仗
馬英九和蔡英文曾多次進行辯論，其中最著名為2010年

4 月的「雙英會」，二人當時就兩岸經濟合作架構協議
（ECFA）議題進行公開辯論。馬英九當時表示，簽署
ECFA，等於打通經濟的任督二脈，讓台灣再成為一條活
龍，並質疑民進黨不斷恐嚇人民，誇大簽ECFA的負面效

應。蔡英文則指出，民進黨對利用大陸市場擴展台灣經貿實力持正面態
度，但不能「冒進」，應遵循循序漸進等原則。媒體的即時網上民調顯
示，網友多數認為馬英九大勝蔡英文。

2012年「總統」大選期間，馬英九、蔡英文和宋楚瑜亦曾於2011年12
月舉行兩場電視辯論會，聚焦「九二共識」、兩岸關係等議題。
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■蔡英文登記時繳交150萬元新
台幣本票。 網上圖片

■丁守中斥
連蔡「打假
波」。
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■馬英九(左)與蔡英文2010年曾公開辯論。 網上圖片

■蔡英文(右)在民進黨中央領表登記後，說明參選理念並回應媒體提問。 中央社

登記參選黨魁登記參選黨魁 稱重視兩岸交流稱重視兩岸交流

■■包道格包道格（（左左44））在在「「台灣關係台灣關係
法法3535年研討會年研討會」」上上。。 中央社中央社

■■石虎體形跟貓相似石虎體形跟貓相似，，差別在於差別在於
其耳後的黑底加圓白斑其耳後的黑底加圓白斑。。中央社中央社

■■數百人聚集環保署前數百人聚集環保署前，，盼環盼環
評大會退回開發案評大會退回開發案。。 中央社中央社
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